

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado. . . 10

ESCENAS BREVES

## Errores policíacos

Débil era la claridad que por las calles y callejuelas de la populosa ciudad reinaba.

El sol no se había levantado aún. El observador de pupila más ágil no hubiera podido distinguir los bultos, de contornos indecisos, que por las calles transitaban.

El silencio reinante solo era interrumpido por las pisadas de alguno que otro transeunte y por el rodar de los carros, que, haciendo vibrar las vidrieras de los balcones y retemblar el piso de las casas, unido al *rich... rich...* de las juntas de los vidrios, despertaban y ponían de mal humor á los no madrugadores habitantes.

Era, empero, menos dormilona, una mujer de baja estatura, de tez arrugada, de caminar lento, envuelta en negro chal,—negro de ala de mosca.

Con paso vacilante, indeciso, se dirigía á la parroquia, á oír misa de alba, cuando al atravesar una enrejada y doblar la esquina de una no muy limpia calleja, tropezó con cierto bulto, dando con su cuerpo en tierra.

Gritó, hizo cuantos esfuerzos le fueron posibles para levantarse, pero sus músculos no obedecían á la voluntad.

Cuando sofocada, anhelante, cansada por las fuerzas perdidas, se había abandonado á la ventura, pasó por aquel sitio un *guindilla*, que, al ver á aquella masa negruzca é informe, con más recelo que audacia y con toda la prudencia de que era capaz, se acercó á ella.

Con gran sorpresa suya vió que era un cuerpo humano el que yacía en tierra; le ayudó para que se levantase, y ya en pié, la vieja le explicó el suceso.

Algo más sereno y tranquilo el representante de la autoridad, fué á coger el bulto; pero en el momento de echarle mano se detuvo.... Una idea había cruzado por su cerebro.

La dinamita era el asunto del día y ¿quién sabe si aquel envoltorio contenía la muerte del temerario que lo tocara!

La conducta de mi hombre varió por completo: fué á la jefatura, contó el hecho á sus superiores; más tarde se pasó aviso al juzgado y se fueron todos en derechura al sitio del suceso.

Pero no iban solos el juez y el escribano; un enjambre de *reporters* les seguía y multitud de curiosos completaban la comitiva de *investigación*.

A su cabeza iba el juez, con los ojos un tanto hinchados por el sueño no concluido; junto á él, el escribano con los papeles bajo el brazo y las antiparras echadas.

Los cuchicheos de la muchedumbre, unidos á su descompasado andar, se asemejaban al ruido producido por el río que se desborda, cuyos ecos se esparramaban en el espacio avivando la curiosidad de todos. Muchos, arrastrados por la corriente, iban á engrosar aquella masa heterogénea de individuos amalgamados, á quienes guía un solo y único propósito: el interés por lo desconocido.

Llegados al sitio del suceso, el grupo de los acompañantes formó círculo alrededor del juez, notándose en todos los semblantes, muestras de extraordinaria curiosidad; aquí se veía á uno con los ojos muy abiertos para que no se le escapase el más mínimo detalle; allá otros varios formaban grupo, discutiendo el hecho; apoyado en la esquina, un periodista va tomando notas del lugar, del sitio que ocupa el envoltorio, de la posición y otros muchos detalles necesarios para satisfacer la curiosidad del público y llenar las columnas del periódico.

Al mismo tiempo se procedía al levantamiento del cuerpo del delito.

Pero, ¡oh sorpresa! Aquel envoltorio contenía un esqueleto humano.

Estupor general siguió al descubrimiento. ¿Sería algún crimen cometido años atrás y cuyos restos aparecían, después de largo tiempo, á los ojos del mundo? Y esta hipótesis, emitida por uno del corrillo, empezó á tomar cuerpo, y en la creadora mente de los espectadores aparecía ya el esbozo de los personajes, el desarrollo de la escena y el final trágico del drama; todo confuso, con mucha sombra, las figuras á medio delinear.

El esqueleto iba envuelto en una especie de bata, con manchas negruzcas, con toques amarillentos de sangre seca.

Los periódicos de aquel mismo día echaron á la calle, en sus columnas, la noticia del hallazgo de la prueba fehaciente de un crimen, y desde aquel día empezó la policía sus trabajos de investigación, registrando habitaciones del barrio, verificando detenciones. Pero nada, todo el mundo resultaba inocente; ni rastro se pudo hallar del crimen.

El día anterior al caso, un estudiante de Medicina que marchaba á vacaciones, había abandonado en la calle su esqueleto de estudio, envuelto con la blusa de disección. ¡Vayan Vds. á pagar pasaporte para tan incómodos hués pedes!

J. AMENGUAL OLIVER.

## La isla de Creta

Por ser de actualidad cuanto se refiere á Creta, á Grecia y á Turquía, nos parecen interesantes los siguientes datos que extractamos de obras de consulta.

Creta, que después de Chipre, es la más extensa de todas las islas pobladas por griegos, es una dependencia natural de la península helénica. Los tratados, que disponen de los pueblos sin consultarlos, han hecho de Creta una isla turca. Y la isla es sin embargo griega, no sólo por el deseo, por el alma de la inmensa mayoría de sus habitantes, sino por el suelo, por el clima y la posición geográfica. Hállase por todas partes rodeada de mares profundos, si se exceptúa el Nord-Oeste, por donde los bancos submarinos la unen á Citeres y al Peloponeso.

Pocas comarcas hay en el mundo más favorecidas por la naturaleza. El clima es dulce, aunque en ocasiones excesivamente seco durante el verano sus tierras son fértiles, á pesar de la escasez de aguas corrientes á través de las mesetas calcáreas; los puertos vastos y bien abrigados; los puntos de vista grandiosos y encantadores. Por su posición transversal en el desembocadero del Archipiélago, entre Europa, Asia y Africa, parece que la Creta debería ser el principal depósito del comercio en aquellas regiones, el intermediario general de los cambios del Mediterráneo oriental. Este fué el importante papel que le tocó

desempeñar en la antigüedad; pero las divisiones intestinas primero, y las dominaciones extranjeras más tarde, la aniquilaron casi por completo.

La forma larguirucha de la isla y la cadena de montañas que la cruza de un extremo al otro en toda su longitud, explican claramente la causa de que Creta en los antiguos tiempos hubo de subdividirse en una multitud de repúblicas distintas y de que pudiesen prosperar los ensayos de confederación y hegemonía. Los habitantes de la isla se hallaban en realidad mucho más separados los unos de los otros, que si hubiesen poblado islotes agrupados en archipiélago. Los valles del litoral están casi del todo encerrados entre altos promontorios sin tener otra salida que en dirección al mar. Grande ó pequeña, la población que ocupaba el centro de cada valle no podía comunicarse con las vecinas, á no ser por estrechos senderos que el más simple conato de defensa hacía inaccesibles. En toda la isla solo hay una región que verdaderamente merezca el nombre de llanura: la Messara, granero de la Creta, situado al Sur del grupo central y parsimoniosamente regado por el Ieropótamo ó Rio Jauto.

La forma exterior de Creta corresponde de un modo notable al relieve de sus montañas. Casi geométrico en sus contornos, el largo rectángulo de la isla se ensancha ó se adelgaza á tenor de la altura de las cumbres correspondientes de la cadena central.

La isla tiene una extensión de 8.618 kilómetros cuadrados y una población, según los últimos censos, de 294.192 habitantes. Estos, según el *Petermanns Geographische Mitteilungen*, se dividen en concepto de los cultos, de la siguiente manera:

Mahometanos, 88.487; armenios, 24; indios, 646; cristianos, 205.035, pudiéndose calcular que los habitantes que pertenecen á alguno de los cultos cristianos constituyen el 69'7 por ciento de la población total.

### Canea y el litoral

La costa cretense del Norte es más recortada y accidentada que la del Sur. Projectando á lo lejos sus cabos ó «acroteras» ofrece más bolfos, más bahías y abrigados puertos. Por eso se levantan en el lado Norte todas las ciudades mercantiles, pudiéndose decir que esta orilla puesta de cara al mar Egeo y poblada toda de mástiles y navios, constituye el litoral vivo, en

comparación con la costa del Sur, relativamente desierta y mirando hacia las playas africanas más desiertas todavía.

Todas las poblaciones de la ribera septentrional ocupan el emplazamiento de antiguísimas y célebres ciudades. Megalo-Kastron, más conocida con el nombre de Candia (con el que se bautiza también á la isla entera) es la Heracleion de los griegos, puerto de la famoso Crosse. Retimo, situado en la base occidental del monte Ida, apenas ha cambiado su antiguo nombre de Rhytimos. Y, por fin, Canea, que el despotismo turco acaba de asolar con una rabia de fanático musulmán, es la Kydonia de los griegos, celebrada de los griegos, celebrada de los clásicos por sus frondosos bosques de menbrillos.

Con sus casas enteramente blancas hasta el punto de confundirse con las calcáreas pendientes de Montes Blancos que ocupan el centro de la isla, Canea es actualmente la capital de la isla y la ciudad más importante, sino la más populosa de Creta. Centro principal de los cambios comerciales, Canea ha mostrado gran actividad para completar su desenvolvimiento con un segundo puerto, el de Azizirge, establecido al Este de Canea y á orillas del río Sude, ensenada de natural abrigo que prometía convertirse en una de las más importantes estaciones marítimas del Mediterráneo.

La población de Canea pasa de 12.000 almas.

### La raza

Los habitantes de Creta y de los islotes que la rodean no han dejado de ser helenos en su inmensa mayoría, pese á las invasiones que ha sufrido sucesivamente de pueblos de diversa raza, y todavía habla un dialecto en el que es fácil reconocer el lenguaje dorio corrompido. De los eslavos que habían invadido la isla á principios de la edad media, no quedan más trazas que el nombre de algunas poblaciones. Los árabes y los venecianos hanse igualmente fundido con los cretences aborígenes; pero queda un gran número de albaneses, descendientes de los soldados arnautas, que conservan sus costumbres y su dialecto. Cuanto á los musulmanes ó turcos, que constituyen apenas la quinta parte de la población total, en su mayoría descendientes de cretences convertidos en otros tiempos al mahometismo, á fin de escapar á las persecuciones de Turquía.

De todos los helenos de Oriente, estos pocos son los únicos que hayan adoptado el culto del vencedor, y aun hay que decir que, una vez calmada la persecución, muchas familias mahometanas de origen griego volvieron á la religión de sus antepasados.

Preponderantes por el número, los griegos de Creta lo han sido, en las épocas de paz, por la industria, el comercio y la fortuna, pues ellos son los que han ido adquiriendo la propiedad de los turcos y los musulmanes debieron retirarse ante su avance.

El lenguaje de todos los cretences, excepción hecha de los albaneses, es el griego, solamente en Canea, la capital arruinada en estos instantes, y en ciertas partes de la Mesara, que se han apropiado los musulmanes se encuentran éstos en masa bastante compacta, para haber podido, en odio á sus compatriotas, adquirir conocimiento de la lengua turca.

### Contingente del ejército turco en 1896.

De tierra	Hombres
Efectivo ordinario en tiempo de paz.	220.000
Reservas llamadas.	15.000
Reclutas del 94.	50.000
116 batallones del «redif.»	75.000
	360.000

En tiempo de guerra, el efectivo puede elevarse todo lo más á 800.000 hombres.

### De mar

42 buques de todas clases acorazados, con 66.947 toneladas, 51.411 caballos de fuerza, 151 cañones y 59 tubos lanza-torpedos.

Y además 24 buques no acorazados con 23.226 toneladas, 8.570 caballos de fuerza, 100 cañones y 8 tubos lanza-torpedos.

### Contingente del ejército griego en 1896.

De tierra	Hombres
Efectivo ordinario en tiempo de paz.	25.000
En tiempo de guerra.	82.125

### De mar

69 buques de todas clases, con un total de 27.493 toneladas, 35.834 caballos de fuerza, 194 cañones y 9 tubos lanza-torpedos.

los registros, etc.; respirando el perfume de una cuadra vecina, me asaltaron infinitas de reflexiones nuevas. ¿Cuánto tiempo podría pasar allí si nadie venía á reclamarme? ¿Consentirían en dejarme allí hasta que hubiese acabado con los siete chelines que poseía? ¿Me tocaría la suerte de dormir encima de uno de los bultos de los viajeros? ¿Tendría que ir á lavarme por las mañanas á la fuente del patio? ¿O me echarían todas las noches á la calle, permitiéndome que entrase solo de día para esperar á la persona que debía recogerme? Y sobre todo, ¿lo que me pasaba era una equivocación ó negligencia intencionada? ¿Quién sabe si Mr. Murdstone había inventado aquel plan para desembarazarse de mí? Los dueños del *Jabalí azul* correrían el riesgo de verme morir de hambre á sus expensas? ¿Por qué no alejarme en seguida y regresar al lado de mi madre? Pero ¿cómo hallar mi camino? Y si llegaba, ¿quién me recibiría? No tenía seguridad más que en Peggoty. Quizás haría mucho mejor sentando plaza de soldado ó de marinero... Pero ¿quién me aceptaría á mi edad? Nadie.

Estos pensamientos y otros mil parecidos me proporcionaron la fiebre, y me hallaba en el apogeo de mis siniestras aprensiones cuando entró un hombre que se dirigía directamente al empleado. Este fué y me cogió por el brazo de la báscula donde me hallaba sentado y me entregó al recién venido como lo hubiera hecho con un bulto ya pesado y registrado.

Al salir del despacho, de la mano de mi individuo, examiné á aquel hombre de elevada estatura, jóven aún, con los pómulos salientes y la barba tan negra como la de Mr. Murdstone, aunque no tenía el pelo tan lustroso como éste; su frac raído tenía las mangas muy cortas, el pantalón le llegaba al tobillo y su corbata blanca no brillaba precisamente por su blancura; en cuanto al resto de su ropa blanca no podía juzgarse, pues brillaba por su ausencia.

—¿Sois el nuevo colegial? me preguntó.  
—Sí, señor; respondí en la persuasión de que, salvo prueba en contrario, yo debía ser el colegial en cuestión.

mente por la sabiduría mundana, — que ni siquiera imaginé que se habían burlado de mí.

Debo confesar que me fué muy duro el verme convertido en ridículo y ser el blanco de las cuchufletas que se dirigían al mayoral y los otros.

—¡La diligencia está muy cargada por detrás!—gritaba uno.

—¿Por qué no se ha colocado á este niño en una gamera? decía otro.

La historia de mi supuesta voracidad no tardó en correr de boca en boca entre mis compañeros de rotunda, y puedo decir que se rieron á grandes carcajadas.

—En el colegio os van á hacer pagar por dos, exclama uno.

—Debeis entrar en condiciones especiales, añadía el de más allá.

Y de todo esto, lo peor es que comprendía que la vergüenza me impediría comer si nos paráramos en otra posada, y con la prisa de ocupar mi asiento se me había olvidado coger los pasteles. Con efecto, la diligencia hizo alto para que cenaran los viajeros, con quienes no tuve valor de sentarme á la mesa, por más que mi estómago me pedía alimento á grandes voces. La parada aquella no interrumpió las chanzonetas, pues un caballero con una voz ronca, que durante todo el camino se había atracado de salchichón y dado sendos besos al cuello de una botella, pretendía que yo era una especie de boa, que en una sola comida devoraría lo suficiente para comer un día entero. Y á renglón seguido, para ser fiel con su sistema de no viajar sin provisiones, substituyó el salchichón con un pedazo de carne cocida que cortó él mismo.

Habíamos salido de Yarmouth á las tres de la tarde, y debíamos llegar á Lóndres hacia las ocho de la mañana. Nos hallábamos á últimos del verano: hacía una noche hermosísima. Al pasar por algún pueblecillo trataba de figurarme lo que ocurría en el interior de las casas, y cuando los chiquillos corrían tras la diligencia para montar en la zaga algunos instantes, me preguntaba si aquellas criaturas tendrían padre y si serían felices en sus ca-

## La campaña de Cuba

En su *Diario de la guerra dice El Liberal*:

«El general Weyler continúa avanzando hacia Oriente sin encontrar gran resistencia. Desde Villacarla siguió á Placetas, y es de presumir que no penetre en el Camagüey sin reconocer antes la jurisdicción de Santi Spiritus, donde algunos suponen que espera Máximo Gómez.

Días atrás indicamos que el grueso de las partidas debía estar concentrado á Oriente del Jatibonico, entre este Río y la trocha militar, y los repetidos combates sostenidos por la columna Arjona han venido á confirmar aquella suposición. Allí también donde el general en jefe encontrará mayor resistencia, si el enemigo no logra correrse antes á retaguardia de nuestras columnas. De esta eventualidad parece haberse preocupado el general Weyler, al destruir á su paso todos los recursos que ofrecía el país, para evitar que los rebeldes se aventuren en el terreno que nuestras columnas van dejando á su espalda.

En efecto; todo el éxito de las actuales operaciones depende de la posibilidad de que los rebeldes logren permanecer en Las Villas. Si consiguen dejarse rebasar por nuestras columnas y encuentran medios de subsistencia para sostenerse en Santa Clara, la pacificación de esta provincia sufrirá un aplazamiento, y el hecho constituiría, por consiguiente, un contratiempo grave.

Pero si, como parece más probable, los rebeldes tienen que retroceder al Este del Jatibonico, por la dificultad de deslizarse entre los flancos de nuestras columnas, ó por la imposibilidad de encontrar recursos en Las Villas, llegará un momento en que su situación será muy apurada, por hallarse entre las fuerzas del general Weyler y las de la trocha.

Entonces será cuando podremos formar juicio de sus condiciones de resistencia, con mayor cúmulo de datos. Ya hemos visto, que no obstante haber anunciado repetidas veces, que invadirían las provincias de Matanzas y la Habana, ni siquiera se han decidido á cruzar la línea del Sagua. Si ahora tienen que pasar á Oriente de la trocha de Júcaro, quedará plenamente demostrada la incapacidad de la insurrección para sostenerse en las cuatro provincias más ricas y más pobladas de la isla.»

## El problema eterno

Nuevamente aparece en Oriente la sombra amenazadora de la guerra. Por milagro puede tenerse el que el conflicto no haya revestido proporciones de choque internacional. El miedo á los horrores de una conflagración de

toda Europa conserva á los barcos de las potencias en la actitud de testigos de los más horribles crímenes. Con sus poderosas bocas de fuego y con sus sentinas atestadas de proyectiles, esos alcázares flotantes de la ciencia destructora parecen enviados á Creta á ver morir al último cristiano bajo el hierro de la barbarie turca. El humo de las ciudades incendiadas envuelve los pabellones de Francia, Inglaterra y Alemania. Los ayes de millares de víctimas cristianas cruelmente inmoladas al fanatismo islamita, llegan á oídos de los brillantes oficiales de la marina europea. El inícuo atropello se sigue cometiendo en presencia de los representantes de la civilización. La sabia política de Salisbury, de Hohenloe y de Hanotaux, al mediatizar la soberanía del sultán, solo le ha dejado fuerza y medios para que siga el degüello y para que continúe el incendio. Turquía ha sido encerrada en una jaula, pero se ha dejado dentro, con la fiera, á los desventuradísimos cristianos de la antigua fe.

Triste manera de terminar el siglo! Empezó con las luchas por la libertad. Acaba reproduciendo las más negras páginas de la Edad Media, haciendo dudar de si acertó quien quiso representar la vida como un círculo donde lo malo y lo bueno se repite perdurablemente.

¿En qué podrían emplearse mejor los millones de hombres armados que Europa sostiene en pie de guerra, que en imponer la justicia en aquellas regiones donde el salvaje mahometano mata sin cesar á los hijos del cristianismo? Pero no. Se ha acabado para siempre la política caballeresca, aquella que imperaba cuando se peleaba por las ideas. Entonces dirigían las campañas hombres de sublime desinterés, ganosos tan sólo del lauro histórico y del triunfo de los ideales adorados. Hoy dirigen las campañas los comités de mercaderes. La posesión de las minas de oro que rodean á Pretoria puede justificar el choque de dos naciones. ¿Cómo ha de justificarse la vida y el derecho de millares de pacíficos seres cuyo único delito es comulgar en la fé de Cristo?

De esta suerte, va siguiendo Turquía el camino de sus vejaciones sin que las potencias la detengan. De esta suerte, se va preparando el estallido temeroso del volcán que un día llenará de muerte á muchas comarcas de Europa.

De *El Imparcial*.

## Misa festiva sobre cantos eucarísticos

Con este mismo título publica el *Boletín Musical*, que ve la luz en Madrid, el siguiente artículo que cortamos con gusto por tratarse de un paisano y amigo nuestro.

Dice así:

«Esta preciosa *Misa*, escrita con muy buen acuerdo para tiples, tenores y bajos, á dos coros, grande orquesta y órgano, por el reputadísimo maestro mallorquín D. Bartolomé Torres—á cuya amabilidad debemos un elegante ejemplar de la misma,—ha sido premiada en el primer Congreso Eucarístico nacional celebrado en Valencia en 1893. Esta sola consideración, unida á la fama de que su autor goza en el mundo musical, más la particularidad, muy atendible y recomendable, de haber sido ejecutada con grandísimo éxito en la Catedral de Palma, serían razones más que suficientes para juzgar favorablemente por anticipado la *Misa* laureada, prescindiendo de todo examen y juicio, condiciones indispensables de prelación cuando se trata de juzgar por lo que se ve, y no por lo que se oye, es decir, cuando el juicio responde á la lectura de una obra, y no á la impresión que en el ánimo del auditor produzca al ser ejecutada.

Escrita la obra casi sobre una base obligada, de antemano convenida, ofrecía al compositor seria dificultad, que no á todos sería dado resolver con acierto, facilidad y buen éxito. Esta base era el tema de los cantos eucarísticos; y, lejos de ser aquélla una dificultad para el sabio maestro mallorquín, resultó un nuevo motivo para hacer gala de sus méritos y especiales condiciones como compositor, por cuanto los cantos eucarísticos escogidos se han engrandecido, por el resultado del conjunto y por la brillante instrumentación que mucho los avallora.

Como trabajo real y efectivo, y aún más como labor artística de armonización y embellecimiento, por el cuidado, severidad y delicadeza que toda la partitura revela, es la *Misa* eucarística á que nos contraemos un dechado de primores, que no se ocultan á la penetración del observador perito y diligente, y en lo que afecta y pertenece á la personalidad artística del maestro mallorquín, á su yo personalísimo, por ser original suyo con absoluta independencia de toda idea, de toda reminiscencia, de todo diseño melódico eclesiástico, la inspiración y la factura corresponden á la bondad y objeto de la obra en conjunto, sin que, por nuestra parte, se nos ocurra nada que argüir ni objetar.

Las voces se ajustan al canto de la Iglesia, y el autor las mueve con gran tino y sobriedad; y la orquesta llena perfecta y delicadamente su cometido, con independencia del órgano, que ya sólo únicamente con las voces, ó bien acompañando á aquélla y éstas, produce severo y brillante efecto, que no podemos menos de aplaudir y admirar.»

## NOTICIAS De las islas:

### Menorca

La reunión de confianza dada el día 10 en el *Casino Mahonés*, resultó lucidísima.

El salón estaba ricamente adornado é inundado por torrentes de luz eléctrica. El zaguán, escalera de honor y pasillos lo estaban también con numerosas macetas de plantas naturales; y el tocador era una preciosidad por la elegancia y buen gusto que revelaba, ofreciendo sorprendente golpe de vista.

Asistieron numerosos invitados, viéndose entre ellos á señores jefes y oficiales de la Escuadra.

El elemento femenino lucía riquísimos y elegantes trajes formando el embellecimiento de la fiesta que estuvo animadísima y duró hasta las últimas horas de la madrugada. Todos los concurrentes se felicitaban del magnífico resultado de la velada, que seguramente dejará gratísima impresión en cuantos concurren á la misma.

—Se encuentra en esta ciudad el Capellán de la Misión Rdo. D. Juan Spelt, al objeto de dar ejercicios espirituales á las Hermanas de la Caridad de las tres residencias de esta población.

—Procedente de Tolon, de arribada por avería en la máquina y falta de agua, fondeó el día 11 por la mañana en nuestro puerto, frente al arsenal, el torpedero francés «N.º 155», su comandante el Teniente de Navío Mr. Verney, con 23 plazas. Tan luego esté provisto de agua y reparada la avería saldrá incomunicado para Argel.

—Ayer, día 12, practicaron ejercicios en el arsenal de este puerto los marineros últimamente incorporados al servicio, y por la tarde los practicaron en la esplanada de Villa-carlos las dotaciones de los acorazados de la escuadra surta en este puerto.

El representante de la República Argentina en Mahón, ha acudido al Ministerio de Estado en solicitud del «exequatur» para don Miguel Aleñar y Ginard, vice-cónsul de aquella nación en Menorca.

—El día 13 se celebró con los cultos de costumbre, en la iglesia de Santa Eulalia, la fiesta de su ínclita titular la virgen y mártir Santa Eulalia.

El hermoso altar mayor ha sido este año enriquecido con unos preciosos manteles, donativo de una devota persona, primorosamente bordados por varias señoritas alumnas del colegio de la Inmaculada Concepción de esta ciudad.—C.

14 de Febrero de 1897.

### Sóller

Estando paciendo un pequeño baño en una finca inmediata al predio *Son Llompajays* fué dispersado por

dos perros de presa, haciendo éstos atroz carnicería y matando á nueve animales.

Para ver si la carne podría aprovecharse para el consumo público, fué llamado el veterinario é inspector de viveres señor Ballester, quien en visita del mal estado de la misma ordenó fuese enterrada.

—Por haber salido de Barcelona con algunas horas de retraso el vapor correo *Isleño*, llegó el lunes á nuestro puerto á las 11 de la mañana, quedando en observación hasta las tres de la tarde que fué admitido á libre plática.

—Una sensible desgracia ocurrió el viernes último en el caserío del Puerto. Un muchacho de unos diez años llevaba carne en una cesta y un enorme perro de Terranova se acercó á él oliéndola; el muchacho se atemorizó y echó á correr, le siguió el perro, y aquél en su fuga desesperada fué á parar debajo de una rueda de un carro que pasaba. Fué imposible al conductor detener instantáneamente al caballo que iba al trote, y la rueda pasó por encima de un muslo al muchacho, magullándose y produciéndole además fuertes contusiones.

Llamado el señor Pastor practicó al infeliz la primera cura.

A la hora en que escribimos hemos sabido que sigue relativamente bien el muchacho, de lo que nos alegramos, tanto como sentimos el desgraciado accidente.

—El martes próximo pasado los morigerados vecinos del caserío del Puerto celebraron la festividad de Santa Apolonia. En el oratorio de Santa Catalina cantóse misa mayor con orquesta y sermón que estuvo á cargo del elocuente orador sagrado don Bartolomé Pons.

—Aprovechando la esplendidez del día fueron muchísimas las personas que acudieron á aquella barriada, la que con tanto gentío presentaba un aspecto hermoso y sorprendente.

Por la tarde hubo baile de boleros viendo moverse muchas parejas á compás de la música que dirige el señor Rotger.

—Esta mañana, en cumplimiento de lo que dispone el artículo 63 de la vigente ley de reclutamiento, se ha procedido al sorteo de los 163 mozos comprendidos en el alistamiento actual. Desde la calle centenares de espectadores han presenciado el acto que se ha verificado con el mayor orden en el salón bajo de las Casas Consistoriales.

En Fornalug se ha verificado igual ceremonia siendo 16 los mozos que han entrado en sorteo.

—Dos perros de presa han repetido la operación á que hacemos referencia en uno de los sueltos anteriores, siendo 17 hasta la fecha el número de reses que se han hallado muertas en los pastos del monte denominado *La Mola*.—C.

Sóller 14 de Febrero de 1897.

## De la capital:

Ayer tomaron de nuevo posesión de sus cargos los concejales del Ayuntamiento de Valldemosa, suspendidos gubernativamente.

El Ayuntamiento de Andraig cita, llama y emplaza al mozo del actual reemplazo Matias Ximelis Feliu, declarado prófugo por falta de presentación.

Por el Gobierno civil de esta provincia, se encarga la busca de Jaime Ambrós Bujosa, acusado del delito de contrabando.

En la secretaría del Ayuntamiento de María se halla expuesto por 15 días al público á efectos reclamación el presupuesto adicional ordinario correspondiente al año económico de 1896 á 97.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Mahón haber detenido á un sujeto y dos mujeres presuntos autores de la sustracción de 3.050 pesetas de una casa de aquella ciudad.

—La del puesto de Sancellas da cuenta de haber denunciado al Alcalde de aquella villa á un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

—Por la de Lluchmayor fueron anteayer denunciados al Juez municipal de la misma, 18 sujetos que sorprendió cazando en los predios denominados *Cabo Blanco* y *S' Aguilá* de aquel término municipal.

Durante el corriente mes estarán de turno para el reparto de socorros los siguientes señores vocales de la Junta de Protección al soldado de Cuba:

sas. Podía dar campo ancho á mi imaginación, sin hablar del punto á donde iba... asunto que se prestaba á más graves comentarios que los otros. Algunas veces mi imaginación me conducía al hogar materno, á mis primeras sensaciones de la niñez, á la ternura de mi madre y de Peggoty, y por último á aquella contienda en que había mordido á Mr. Murdstone.

La noche fué mucho menos agradable, pues aumentó el frío. Sentado entre dos caballeros—uno de ellos el que me había comparado al boa—estuve á punto de ahogarme por lo mucho que me apretaban cuando se dormían. Dos ó tres veces no pude menos de llamar su atención; pero como esto les despertaba no lo hallaban de su agrado. En frente de mí iba una señora anciana que, envuelta en una gran capa con pieles, mucho más que una mujer parecía en medio de la oscuridad un haz de centeno. Viajaba con un cesto, y como por el momento no sabía qué hacer de él, prestando que mis piernas eran cortas, acabó por ponerlo debajo de mis pies. Fuéme, pues, imposible estirarme ó encojermé; pues si el menor movimiento mío hacía que sonase un vaso que iba en el cesto, la dama me enviaba un puntapié, al cual añadía este apéndice:

—¿No puedes estarte quieto?...

Por fin despuntó el día, y mis compañeros parecieron gozar de un sueño más plácido y ligero, sin acompañamiento de terribles ronquidos, que durante toda la noche habían sido para mí un verdadero tormento. Acabaron por despertarse unos después de otros, y aún recuerdo mi sorpresa al oírles decir á todos que no habían podido conciliar el sueño. Esa sorpresa se renueva aún hoy en día, y he notado invariablemente, aunque sin darme cuenta de ello, que de todas las debilidades humanas, la que menos queremos reconocer es la de dormirmos en una diligencia.

¡Qué maravillosa aparición fué para mí Londres vista á cierta distancia! La proximidad de la capital dió de repente gran realidad á las aventuras de mis héroes favoritos, que todos ó la mayor parte habían acudido allí á probar fortuna. Sí, pensaba; ¡hé aquí esa ciudad que

abunda más que otra cualquiera en prodigios y crímenes de toda especie! Esta frase debo haberla retenido de alguna novela; pero no viene á cuento citar aquí todo mi monólogo que acabó en el barrio de White-Chapel: á la hora señalada la diligencia nos dejó en la posada donde se hallaba el despacho de billetes. No puedo decir si el parador era el del *Jabali azul* ó el del *Toro azul*, pero lo que sí recuerdo es que por muestra tenía un animal azul.

El mayoral me miró así que bajó del pescante, y dijo en la puerta de la administración:

—Hay por aquí alguien que reclame un niño llamado Murdstone, de Blanderstone, condado de Suffolk? Nadie respondió una palabra.

—Os ruego que pronunciéis el nombre de Copperfield, le dije con un aire que daba compasión.

—¿Hay alguien que reclame un muchacho inserto bajo el nombre de Murdstone, de Blanderstone, condado de Suffolk, y que responde al nombre de Copperfield? Vamos, ¿no hay nadie? añadió el mayoral.

No, no había nadie. Echaba miradas inquietas á mi alrededor, pero la tal pregunta no llamé la atención de ninguno de los que allí había, excepto de un hombre que llevaba unas polainas, que era tuerto y que sugirió la idea de ponerme un collar de cobre como á un perro y de atarme en la perrera.

Apoyaron la escalera contra la diligencia, y bajé después de la mujer á quien he comparado con un haz de avena, y que no se movió hasta que su cesto hubo llegado al suelo. Los viajeros no tardaron en desaparecer unos tras otros; con ellos los equipajes y luego la diligencia: como habían desenganchado el tiro, los mozos la arrastraron y metieron en la cochera. Y á todo esto no venía nadie á reclamar al pobre niño que llegaba de Blanderstone, condado de Suffolk, cubierto de polvo.

Más solitario que el mismo Robinson Crusoe, entré en la administración así que me lo dijo el empleado, pasé detrás de un mostrador y me senté en la báscula que servía para pesar los equipajes de los viajeros.

Allí, mientras que examinaba los bultos, los baules,

M. I. Sr. D. Matias Compañy, San Pedro Nolasco, 6; don Antonio Mayol, San Francisco, 19; don Ricardo Fuster, Danús, 4; don Pedro Bauzá, Fideos, 19 y don Francisco de P. Arias, Sol, 33.

Anteayer, como domingo que era de septuagésima, hubo sermón cuaresmal en la Santa Iglesia, el cual estuvo á cargo del señor don Rafael Toms, deán, que ha de predicar en la misma iglesia durante la próxima cuaresma.

Noticias del ejército:

**Artillería.**—Destinos.— Los tenientes coronales D. Mariano Pena San Miguel, ascendido, del 8.º batallón de plaza, á director del parque y comandante de artillería de la plaza de Pamplona y D. Godofredo Ballinas Quifones, ascendido del primer regimiento de montaña, á primer jefe del 8.º batallón de plaza.

**Caballería.**—Ascensos.—Á capitán el primer teniente del escuadrón regional de cazadores de Mallorca don Luis Moragues Manzano.

**Infantería.**—Ascensos.—En la escala activa, á capitán el primer teniente del regimiento de Saboya núm. 6, don Fernando Gomila Gamundi.

En la escala de reserva, á capitán, el primer teniente del regimiento regional de las Baleares núm. 2, D. Joaquín Canet Ferrer.

**Administración militar.**—Ascensos.—A comisario de 2.ª clase el oficial primero del distrito de Cuba D. José Bisquerra Torrents.

Hasta mediados de la tarde continuó interrumpido ayer el paso de carruajes y coches del Tranvía por la plaza de Cort, á causa de practicarse las operaciones del sorteo de los mozos del actual reemplazo.

Recomendamos á la comisión de higiene del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad que gire algunas visitas por ciertas calles de esta así de las que sean más céntricas, como de las más apartadas y encontrará seguramente muchas cosas que deben corregirse, como contrarias á la salud, en almacenes, cuerdas, depósitos, zahurdas, etc. etc.

Todo lo que se refiera al saneamiento de las viviendas redundará en bien particular de los que las habitan y en beneficio general para la población.

El aspecto climatológico siguió durante el día de ayer una marcha análoga á los dos ó tres últimos, si bien con la diferencia de que la humedad reinante no fué tan intensa como el domingo y en aun como el sábado, circunstancia que mitigó algo el mal estar de las muchas persogá quienes molesta aquella afecciónas la atmósfera.

Por lo demás, el viento, con todo y ser de la parte del mar, sopló frío y poco agradable, por más que vez en cuando algún rayo de sol vino á mitigar su relativa crudeza.

A oca se observaron en el cielo señales de lluvia, al decir de los prácticos en esta clase de indicios.

**Recuerdos mallorquines**  
16 de Febrero

1782

Solemne *Te-Deum* en la Seo, por la rendición del castillo de S. Felipe, con asistencia del Capitán general, Ciudad, etc., y gran concurso popular. En el exterior de la Santa Iglesia hizo varias descargas el batallón de Milicias Provinciales.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continuarán en la Piedad: exposición á las seis y media. Al anochecer, rosario, meditación, estación y la reserva.

**Otras funciones.**

En San Jaime, por la noche, se practicará el ejercicio de la Agonia del Redentor.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

**M. Marcé Cirujano Dentista**  
SANTO DOMINGO, 1.º, PRINCIPAL

**Repasos de Latín,**

**Geografía é Historia de España**  
por el profesor  
Don José Llobera  
CARRIO 3-2.º

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Noticias de Cuba**

Madrid 15 á las 9'10 m.

El corresponsal de *El Liberal* telegrafía diciendo que Máximo Gómez se dedica á instruir sus tropas rehuyendo todo encuentro.

Añade que es indudable que carece de hombres y fuerzas para sostener la campaña. Se calcula que no pasan de 4.000 los hombres que lleva, con los cuales puso sitio á Arroyo Blanco. Parece que con la misma fuerza intentará un segundo sitio, pero el general Weyler lo impedirá llegando antes.

**Ataque frustrado**

Madrid 15 á las 9'20 m.

Los turcos se reunieron ayer para rechazar á los cristianos; pero éstos volvieron á tomar sus posiciones durante la noche.

**Turcos y cristianos**

Madrid 15 á las 9'20 m.

**Atenas.**—Los cristianos continúan bombardeando la Canea. Durante la noche del sábado los turcos sitiados intentaron la salida, entablándose entonces un encarnizado combate. Después de algunas horas de tiroteo los turcos volvieron á encerrarse en la ciudad.

Un crucero griego cañoneó y puso en fuga á un barco turco que conducía municiones y víveres para los sitiados de Canea.

Circula el rumor de que un cuerpo de ejército griego ha desembarcado en Creta.

Los turcos sitiados se proponen intentar una nueva salida.

**La cuestión de Creta**

Madrid 15 á las 9'20 m.

En los círculos diplomáticos de Berlín se opina que Creta debe quedar del dominio de Grecia y que las potencias deben auxiliarla.

Telegrafian de Roma diciendo que han zarpado con rumbo á Oriente tres buques más de guerra, italianos.

**De marina**

Madrid 15 á las 9'20 m.

**Ferrol.**—Ha fondeado en este puerto el *Destructor*. Dentro de poco zarpará de nuevo con rumbo á Inglaterra para cambiar sus calderas.

El trasatlántico *Jover* salió anoche de Málaga para Barcelona.

**Fusión de dos partidos**

Madrid 15 á las 3'30 t.

(Urgente)

El *Heraldo de Nueva York* publica un despacho de Puerto Rico que dice que en la última asamblea de autonomistas y reformistas, se acordó la fusión de ambos partidos y reconocer la jefatura del señor Sagasta.

**Un despacho filibustero**

Madrid 15 á las 11'50 m.

En Nueva-York se ha recibido un telegrama de la Habana afirmando que es difícil que los insurrectos puedan estorbar el paso á las tropas que manda el general Weyler; y que en esta imposibilidad las partidas que capitanea Máximo Gomez se refugiarán en las montañas, en donde las tropas operarán con dificultad por faltarles medios de aprovisionarse.

Fabra

**Gimnasio Balear**

Dirigido por Don Miguel Muntaner.—Inspector médico, Don Juan Munar.—Veri, 5.

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:** Día 12.—Varones, 2.—Hembras, 2.

Día 13.—Varones 1.—Hembras 1.

**Matrimonios:** Día 12.—Don Guillermo Sastre Torres con doña Margarita Valent Mesquida.—Don José Díaz Feliu con doña Gertrúdis Villegas Roselló y D. Antonio Bennasar Alemañy con doña Magdalena Oliver Avellá.

**Defunciones:** Día 14.—Melchor Serra Amengual, 92 años, viudo, Arrabal, vejez.—Josefa Fiol Bestard, 97 años, viuda, c. de San Bernardo, vejez.—Margarita Henales Pujol, 18 meses, arrabal, enterocolitis.—María Manuel Riera, 3 meses, arrabal, bronquitis.

Día 15.—Juan Aragonés Flexas, viudo, 74 años, el Terreno, cardiopatía.—Juan Planas Pallicer, soltero, 38 años, hospital, parálisis general.—María García Oliver, viuda, 66 años, hospital, gangrena.

**Hospital provincial:** Día 14.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 15.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 2: 1 varón y 1 hembra.

**Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.**—Cargada, hay chubasquería.

**Id. del horizonte.**—Calimoso y achubascado.

**Dirección del viento.**—E. N. E. faesquito.

**Estado del mar.**—Rizada del viento.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Indicaciones del Vigia de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incidencias.**—Estando llana la mar, soplando al primer cuadrante la ventolina, estando acelajado el cielo y algo cargado el horizonte, acaeció el orto. Durante la mañana hubo viento fresco al E. N. E.; la tarde se pasó del mismo modo y al ocaso el viento era más flojo.

**Noticias.**—Entró el vapor *Cataluña* procedente de Marsella y el bergantín goleta *Temerario* del mismo punto. Salió el vapor *Cabrera* para el puerto de su nombre.

**Buques fondeados:** Día 15.—Vapor español *Cataluña*, de Cette.—Polacra goleta española *Nueva Teresa*, de Barcelona.—Laud español *Internacional*, de Sóller.—Bergantín goleta español *Joven Temerario*, de Marsella.

**Buques despachados:** Día 13.—Laud español *Internacional*, para Ibiza.

**Matadero:** Día 15.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 108.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 2.—Cerdas, 4.—Lechonas, 0.

El mejor preparado para el estómago, es el *Elixir á la Ingulvina* Gíol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

**Sociedades y Corporaciones**

**Sociedad General Mallorquina**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 28 de los corrientes á las doce y media de la tarde, en el local de costumbre.

El depósito previo de acciones podrá efectuarse durante los días 24-25 y 26, á las horas de despacho, en las oficinas de la Compañía. Palma 6 de Febrero de 1897.

P. A. de la J. de G. El Presidente, Manuel Salas.—El secretario, Manuel Guasp.

\*

**Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.**

**Asociación de Beneficencia**

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 16 de los Estatutos, se convoca á los señores Subvencionistas para la celebración de la Junta general ordinaria que tendrá lugar el día 24 del corriente á las doce de la mañana en el domicilio de la Sociedad.

Los señores Subvencionistas que deseen asistir á dicho acto se rervirán recoger la correspondiente papeleta de asistencia que les será facilitada en estas oficinas durante las horas de despacho.

Palma 10 Febrero de 1897.—P. A. de la J. P. El Vocal Secretario, Raimundo Fortuñy.

\*

**Ferro-carriles de Mallorca**

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca á la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 24 del actual á las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 4 de Febrero de 1897.—El Presidente, Rafael L. Blanes.—P. A. de la J. A. Jaime Sancho, Secretario.

\*

**Centro Farmacéutico**

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general en sesión ordinaria del día de hoy, el cual se hará efectivo todos los días laborables de 10 á 12 de la mañana.

Palma 14 de Febrero de 1897.—Por A. de la J. de G. El presidente, Juan Munar.—El Secretario, Juan Sureda.

**Últimas cotizaciones**

**facilitadas por la casa Fuster**

VALORES LOCALES

Crédito Balear. . . . .	51 00
Cambio Mallorquin. . . . .	5 00
Fomento Agrícola. . . . .	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca. . . . .	31 00
Alumbrado por Gas. . . . .	80 00
Salinas de Ibiza. . . . .	195 00
La General Mallorquina. . . . .	00 00
Bonos Municipales. . . . .	34 00
La Isleña Marítima. . . . .	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros. . . . .	3 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 15 de Febrero.	
Interior. . . . .	65 20
Exterior. . . . .	77 65
Amortizable. . . . .	77 35
Cubas. . . . .	95 50
Cubas Nuevas. . . . .	81 00
Banco de España. . . . .	386 00
Tabacos. . . . .	212 00
Francos. . . . .	26 00
Libras. . . . .	31 75
Barcelona 15 de Febrero.	
Interior. . . . .	65 50
Exterior. . . . .	77 75
Amortizable. . . . .	00 00
Cubas. . . . .	95 75
Coloniales. . . . .	00 00
Nortes. . . . .	26 10
Francias. . . . .	18 85
Madrid. . . . .	00 00
París. . . . .	62 00

**Boletín metereológico**

**Día 15 á las 9 de la mañana**

Barómetro . . . . .	767 8 mm.
Termómetro seco . . . . .	12 6 grados
Id. húmedo . . . . .	10 4 »
Máxima en 24 horas . . . . .	15 8 »
Mínima en id . . . . .	8 0 »
Reflector . . . . .	7 0 »
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado. . . . .	5 0 kg.
Pluviómetro . . . . .	0 00 mm.
Evaporómetro . . . . .	1 8 »
Higrómetro . . . . .	76 »
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 »
Descenso del id. en id. . . . .	0 4 »

**Pasatiempos**

Un modesto empleado en un ministerio, poseído de manía persecutoria, entrega á una sonámbula un mechón de pelo de su jefe, diciéndole:

—¿Me quiere ó no me quiere esta persona?

—Muchísimo, y en breve será su esposa.

\*

Pepita (ocho años) escribe á su padrino, que está ausente.

—¿Por qué haces las letras tan grandes?—le pregunta su mamá.

—¿Pero no sabes que el padrino es sordó?

\*

Un sujeto, después de tomar café, entrega al mozo una pieza de dos pesetas.

—Es falsa, caballero—dice el mozo pidiéndole la moneda.

El parroquiano, con cara de espanto:

—¿Las dos?

**ULTIMAS NOTICIAS**

**de la madrugada**  
**TELEGRAMAS**  
**Deliberación**

Madrid 15 á las 9 n.

Las potencias están deliberando sobre las proposiciones presentadas por Rusia respecto á la ocupación mixta de ciertas poblaciones de Creta.

Se han adherido á dichas proposiciones Francia, Inglaterra, Alemania y Austria.

**Un acuerdo.—Almuerzo**

Madrid 15 á las 9'20 n.

El Consejo de Estado aprobó por unanimidad el proyecto de las reformas con una pequeña modificación relativa á los presupuestos extraordinarios.

En casa del señor López Dominguez se ha verificado hoy el anunciado almuerzo al que han asistido los generales Blanco, Primo de Rivera y Martínez Campos.

**Noticias de Manila**

Madrid 15 á las 9'45 n.

Se ha recibido un despacho de Manila dando cuenta de que ha roto el fuego de cañón toda la línea de Cavite.

El enemigo contestó al principio con gran ardor, cediendo empero á las pocas horas de haber empezado.

La columna Barraguer, compuesta de soldados indígenas y del tercer batallón de cazadores, atacó á los rebeldes por las orillas del río Zapate.

Los buques de la escuadra cañonean las trincheras de la costa entre Santa Cruz y Ternate.

El general Polavieja salió con su escolta y cincuenta soldados indígenas á recorrer las posiciones avanzadas del enemigo.

**Varias noticias**

Madrid 15 á las 11'50 n.

El *Don Alvaro de Bazán* ha llegado á Cádiz procedente de Cuba, conduciendo 508 soldados enfermos, 14 sargentos y 15 jefes y oficiales. Durante la travesía fallecieron 15.

Está ligeramente acatarrado el general Bascarán.

Han zarpado en Lisboa los torpederos *Furor* y *Terror*.

Un cuerpo de ejército helénico desembarcó cerca de Creta.

**De Cuba.—Noticias oficiales**

Madrid 16 á la 1'30 m.

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un despacho oficial de Cuba, que da cuenta de que el general Pinto, en un reconocimiento practicado por la extensa zona de Placetas, mató á 19 rebeldes, teniendo la columna 10 heridos.

La columna de Santo Domingo tomó la prefectura de Casimba, haciendo prisionero á un rebelde.

El general Aldaveha tenido varios pequeños encuentros sin importancia.

La guerrilla Diego mató al prefecto de Tabucifo.

Han ocurrido algunos otros encuentros de escasa importancia. Fabra

**Teatro Principal**

**Función para hoy martes**

El drama en cuatro actos, de Georges Onhet, titulado

*Felipe Derblay*

*A las siete y media*

Entrada general 0'75 pesetas.—Al paraíso 0'50 id.—Medias generales 0'40 id.—Al paraíso 0'30.

# PANORAMA NACIONAL--Bellezas de España y sus Colonias

Constará de 20 cuadernos que saldrán á luz periódicamente  
Cada cuaderno se compondrá de 14 láminas sencillas y una doble ó bien 16 láminas sencillas

La casa editorial de Don Hermenegildo Miralles, de Barcelona, ha concedido la exclusiva para la venta en Mallorca á los Sres. Amengual y Muntaner, Cad. na 2.  
Hay colecciones completas de todos los cuadernos publicados que son del 1 al 15, y cuadernos en depósito para servir á todos los que tengan empezada la obra y no hayan obtenido todos los publicados.

Precio 70 céntimos de peseta--A los suscriptores de 'La Almudaina, 60 céntimos de peseta



LA CASA **CORTÉS Y PIÑA** VULGO (CAN BOU)  
Calle Siete Esquinas, 14

Nos participa que habiendo agotado alguno de los artículos y deseando favorecer á sus parroquianos han recibido de nuevo un gran surtido á precios más baratos de los ya anunciados.

Ocasión casi de balde

Gran derroche de 5 000 pañuelos pura novedad á 5 reales uno, y los demás géneros á precios sin competencia como tienen probado.

Única Baratura Verdad

El rabioso dolor de muelas cariadas

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

**AIBAF SERDNA**

(anagrama) de ANDRÉS FABÍ, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é instantáneo que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fístula que la carne comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 PESETAS BOTE

En Palma: Farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

## LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

**Martinez y Planas**

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

**CONFITES CARPA**

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina. - 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas**, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor **FARMACIA GIOL**, Poniente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y Farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Litteras.

## No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purifiándola.

Es de efectos inmediatos en el **herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.**

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún reparativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pastizosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Acad. mis., y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositorio en Palma--**DON JUAN VALENZUELA**--farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

Prodigiosas pastas **Gluten--Pan de Gluten Superior**

Chocolate especial para los diabéticos

Única casa que lo fabrica

**J. Mulet y Coll, Minonas 5 y 7, y Birretería 12**

Cuzina, Mojama y Tasejo.

En vista del creciente favor que nos dispensa el público comprando nuestro

**Excelente café tostado**

hemos aumentado el **servicio á domicilio** pudiendo servirlo sin aumento de precio por pequeño que sea la cantidad que se necesita.

Nuestro **café** va envuelto en papel color manteca y lleva nuestro nombre. Todo lo demás son **Glandarios ó achicorias.**

NOTA.--Se necesitan muchachos.

## Tarifa de Anuncios

para los periódicos **ALMUDAINA, Ultima Hora, Liberal Palmesano y Heraldo de Baleares.**

Por centimetro cuadrado en 1.ª página, 0,08.

Por id., id., en 2.ª id., 0,06.

Por id., id., en 3.ª id., 0,04.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página Ptas. 15.

Por una id., id., en 2.ª id., 10 id.

Por una id., id., en 3.ª id., 5 id.

Los suscriptores tienen derecho á un 20 por 100 en cada uno de los anuncios que publiquen en los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

**Alquiler**

En la calle del Estanco, número 19, hay primero y segundo pisos para alquilar con agua á grifo y grandes comodidades.

Informarán en el principal izquierda.

**Cok, leñas y serrin**

A DOMICILIO

Para estufas, coladuras, etc. etc. Depósito de algarrobas á precios muy reducidos.

**MERCED 9**

No hay nada mejor que El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Huntz, para la cura radical de los males del estómago por antiguos que sean, empezando la mejoría á la primera dosis.

Caja 750--Moreno Mique, Arrenal, 2, MADRID--Rambla de las Flores, 4, BARCELONA, y en todas las farmacias y droguerías.--Púdanse folletos.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Gimnasio Higiénico-Médico--Rambla, 7

Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogía modernas.

Clases especiales de señoritas y párvulos á cargo de una Profesora.

Único en esta capital dirigido por un Profesor con título.

Prácticas de gimnástica, mecánoterapia y masaje dirigidas por

**DON ADOLFO REVUELTA**

Consultas y gimnástica médica bajo la inspección del

**DR. DON FRANCISCO SANCHO**

Las clases comienzan el 1.º de Febrero.



**La Fosfatina Falières**

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que produzca el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

**Elixir Estomacal**

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

**Se compran**

y venden fincas, Informes, Constitución número 37.

**100.000 duros**

Para colocur sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21.

**Gran fábrica de Naipes**

de

Suoceros de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares M. Capó y Compañía, Constitución, 37.